

# REVUE FRANÇAISE DE SCIENCE POLITIQUE

Volume 66 - Numéro 6 - Décembre 2016

## SOMMAIRE

### ARTICLES

---

**Les experts les plus consultés  
aux États-Unis : l'hypothèse  
d'une péri-administration**  
Le cas des politiques de protection maladie  
(1970-2010)  
*Ulrike Lepont* 887

**« Retour de l'État » et formes  
de domination en Russie**  
Le cas de l'enseignement supérieur  
*Carole Sigman* 915

**La bavure et l'émeute**  
Genèse d'un signe déclencheur type  
dans le Rhône (1979-2000)  
*Alessio Motta* 937

### NOTE DE RECHERCHE

---

**Quel sens pour l'intégration européenne ?**  
Une typologie du *sense of community*  
par groupe de pays en Europe  
*Elda Nasho Ah-Pine* 963

### CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE : ETHNOGRAPHIE POLITIQUE

---

*Martina Avanza, Sarah Mazouz,  
Romain Pudal* 989

### LECTURES CRITIQUES

**Les Héritiers 2.0 : gentrification  
des banlieues et mixité sociale**  
*Éric Wittersheim* 991

**Le « cas Alice Goffman » et les risques d'un  
*backlash* méthodologique**  
*Martina Avanza* 995

### COMPTES RENDUS

---

Gianpaolo Baiocchi, Elizabeth A. Bennett, Alissa  
Cordner, Peter Taylor Klein, Stephanie Savell,  
*The Civic Imagination. Making a Difference  
in American Political Life*  
*Julien Talpin* 1002

Arnaud Frauenfelder, Christophe Delay,  
Laure Scalabrini, *Joindre l'utile à l'agréable.*  
*Jardin familial et mode de vie populaire*  
*Elsa Bernot* 1004

- Laurent Godmer, Guillaume Marrel**, *La politique au quotidien. L'agenda et l'emploi du temps d'une femme politique*  
**Julien O'Miel** 1006
- Madeleine Reeves**, *Border Work. Spatial Lives of the State in Rural Central Asia*  
**Carolina Sanchez Boe** 1007
- Julien Talpin**, *Community organizing. De l'émeute à l'alliance des classes populaires aux États-Unis*  
**Anthony Pregnotato** 1008
- Alejandro Velasco**, *Barrio Rising. Urban Popular Politics and the Making of Modern Venezuela*  
**Yoletty Bracho** 1010
- Lihî Ben Shitrit**, *Righteous Transgressions. Women's Activism on the Israeli and Palestinian Religious Right*  
**Karine Lamarche** 1011
- Maddalena Gretel Cammelli**, *Fascisti del Terzo Millennio. Per un'Antropologia di CasaPound*  
**Giacomo Loperfido** 1012
- Marc Abélès, Lynda Dematteo (eds)**, « Beyond the Mask. Ethnographies of Populist Parties », *Etnografia e ricerca qualitativa*  
**Florence Di Bonaventura** 1014
- Julian Mischi**, *Le communisme désarmé. Le PCF & les classes populaires depuis les années 1970*  
**Aïcha Bourad** 1016
- Julian Mischi**, *Le bourg et l'atelier. Sociologie du combat syndical*  
**Maxime Quijoux** 1018
- Cristina Nizzoli**, *C'est du propre ! Syndicalisme et travailleurs du « bas de l'échelle » (Marseille et Bologne)*  
**Agnès Aubry** 1019
- Hèla Yousfi**, *L'UGTT, une passion tunisienne. Enquête sur les syndicalistes en révolution (2011-2014)*  
**Marie Laure Geoffray** 1020
- Erica Weiss**, *Conscientious Objectors in Israel. Citizenship, Sacrifice, Trials of Fealty*  
**Amélie Férey** 1022
- Michel Anteby**, *L'École des patrons. Silence et morales d'entreprise à la Business School de Harvard*  
**Philip Balsiger** 1023
- Yasmine Bouagga**, *Humaniser la peine ? Enquête en maison d'arrêt*  
**Igor Martinache** 1024
- Didier Fassin**, *L'Ombre du monde. Une anthropologie de la condition carcérale*  
**Solène Froidevaux** 1026
- Didier Fassin, Yasmine Bouagga, Isabelle Coutant, Jean-Sébastien Eideliman, Fabrice Fernandez, Nicolas Fischer, Carolina Kobelinsky, Chowra Makaremi, Sarah Mazouz, Sébastien Roux**, *At the Heart of the State. The Moral World of Institutions*  
**Damiana Otoiu** 1027
- Sylvain Laurens**, *Les courtiers du capitalisme. Milieux d'affaires et bureaucrates à Bruxelles*  
**Yohann Morival** 1030
- Horacio Ortiz**, *Valeur financière et vérité. Enquête d'anthropologie politique sur l'évaluation des entreprises cotées en bourse*  
**Marlène Benquet** 1031
- Jon Harald Sande Lie**, *Developmentality. An Ethnography of the World Bank-Uganda Partnership*  
**Raphaëlle Parizet** 1033
- Aldo Civico**, *The Para-State. An Ethnography of Colombia's Death Squads*  
**Jacobo Grajales** 1034
- Pietro Saitta (a cura di/ed.)**, « Dopo. Etnografia dei disastri/After. Ethnography of Disasters », *Etnografia e Ricerca Qualitativa*  
**Barbara Karatsioli** 1035
- Laurent Gayer**, *Karachi. Ordered Disorder and the Struggle for the City*  
**Olivier Grojean** 1036
- Azra Hromadžić**, *Citizens of an Empty Nation. Youth and State-Making in Postwar Bosnia-Herzegovina*  
**Cécile Jouhanneau** 1038
- Stef Jansen**, *Yearnings in the Meantime. « Normal Lives » and the State in a Sarajevo Apartment Complex*  
**Michaël Busset** 1039
- Laurent Lardeux**, *Retours d'exil. Ethnographie des rapatriements de réfugiés en Afrique centrale*  
**Pauline Brucker** 1040
- Pascal Menoret**, *Royaume d'asphalte. Jeunesse saoudienne en révolte*  
**Cindy Morillas** 1041
- Veena Das**, *Affliction. Health, Disease, Poverty*  
**Vianney Schlegel** 1043

<b>Silvia De Zordo, Milena Marchesi (eds),</b> <i>Reproduction and Biopolitics. Ethnographies of Governance, « Irrationality » and Resistance</i> <b>Massimo Prearo</b>	1044	<b>Avi Max Spiegel, Young Islam. The New Politics of Religion in Morocco and the Arab World</b> <b>Marie Vannetzel</b>	1051
<b>Nicolas Duvoux, Les oubliés du rêve américain.</b> <i>Philanthropie, État et pauvreté urbaine aux États-Unis</i> <b>Sylvain Lefèvre</b>	1046	<b>Jeremy MacClancy, Agustín Fuentes (eds),</b> <i>Ethics in the Field. Contemporary Challenges</i> <b>Yannis Papadaniél</b>	1053
<b>Loïc Le Pape, Une autre foi. Itinéraires de conversions religieuses en France : Juifs, Chrétiens, Musulmans</b> <b>Josselin Tricou</b>	1048	<b>REVUE DES REVUES</b>	1055
<b>Lisa McKenzie, Getting By. Estates, Class and Culture in Austerity Britain</b> <b>Cécile Guillaume</b>	1049	<b>DROIT DE RÉPONSE</b>	1067
		<b>RÉSUMÉS/ABSTRACTS</b>	1071

---

# ABSTRACTS RÉSUMÉS

---

Ulrike Lepont

LES EXPERTS LES PLUS CONSULTÉS  
AUX ÉTATS-UNIS : L'HYPOTHÈSE  
D'UNE PÉRI-ADMINISTRATION  
LE CAS DES POLITIQUES DE PROTECTION  
MALADIE (1970-2010)

À partir d'une analyse des experts les plus consultés par les hommes politiques étasuniens sur les réformes de protection maladie, cet article montre en quoi, depuis les années 1970, ces acteurs, bien que dispersés dans de multiples organisations d'expertise non gouvernementales, constituent, pour les décideurs étasuniens, un vivier comparable en bien des points à une haute fonction publique spécialisée. La mise au jour de cette infrastructure d'expertise, qualifiée de « péri-administration », rejoint ainsi les efforts récents de reconceptualisation de l'État nord-américain, intégrant des acteurs situés hors de l'administration centrale.

**Mots clés :** expertise, État étasunien, *policy analysts*, *think tanks*, protection maladie.

PREEMINENT HEALTH POLICY EXPERTS  
IN THE US: THE "PERI-ADMINISTRATION"  
HYPOTHESIS (1970-2010)

This article analyzes the policy experts that have been the most consulted by US policymakers on health care reforms since the 1970s. It shows that since then, these actors, despite being attached to various non-governmental organizations, have represented a recruiting ground of advisors and appointees from which US policymakers can choose. The article argues that this specific system of expertise, coined "peri-administration", is in the US political system a resource in many aspects similar to European high civil service. Highlighting it meets the recent efforts to reconceptualize the US government by taking into account actors located outside of federal institutions.

**Keywords:** Policy Expertise, US Government, Policy Analysts, Think Tanks, Health Care Policies.

Carole Sigman

« RETOUR DE L'ÉTAT » ET FORMES DE  
DOMINATION EN RUSSIE.  
LE CAS DE L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR

Comment l'État central russe, sous la présidence de Vladimir Poutine, reprend-il pied dans des secteurs stratégiques qui lui avaient largement échappé après la chute de l'URSS ? Confronté aux survivances de rapports sociaux issus des années 1990 qui l'avaient marginalisé *de facto*, le Centre utilise les ressources de la rente pétrolière. Mais l'essentiel se situe dans les modalités par lesquelles il s'impose et qui sont constitutives de ce qu'on a appelé la « verticale du pouvoir ». Cet article s'efforce de comprendre comment se construisent les nouvelles relations d'autorité et modalités d'emprise qui caractérisent ce régime politique en prenant comme terrain d'observation l'enseignement supérieur.

**Mots clés :** régime autoritaire, domination, Russie, enseignement supérieur.

THE "RETURN OF THE STATE" AND NEW  
AUTHORITY RELATIONS IN RUSSIA.  
THE CASE OF HIGHER EDUCATION

Since Vladimir Putin arrived in office in 2000, how has the Russian central government been regaining footing in strategic sectors which largely run out of its control after the collapse of the USSR ? This article shows that, thanks to the oil rent resources, Central authorities try to cope with the legacy of social relations which *de facto* marginalised them in the 1990s. Yet, the main point is the way they impose themselves as dominant actors through the so called "power vertical". The article strives to understand, by focusing on the field of higher education, how new authority relations and modes of control and influence are established by this political regime.

**Keywords:** Authoritarian Regime, Domination, Russia, Higher Education.

Alessio Motta

**LA BAVURE ET L'ÉMEUTE.  
GENÈSE D'UN SIGNE DÉCLENCHÉUR TYPE  
DANS LE RHÔNE (1979-2000)**

Cet article souligne le rôle de « signes déclencheurs types » naturalisés et contraignants sur lesquels s'appuient les acteurs pour se coordonner avant une action collective. Une histoire de la naissance de la « bavure » policière comme déclencheur d'émeutes dans la banlieue lyonnaise permet de mieux comprendre les calculs des participants, en mettant de côté leurs diverses motivations. Au début des années 1980, les émeutes ne sont pas des réactions « naturelles » aux bavures. Elles émergent progressivement quand des conditions favorables sont réunies (météorologie, week-end, etc.). Les reproductions du scénario bavure-émeute et la construction d'une mémoire collective conduisent, après 1990, à une solidification du signal telle que chaque bavure entraînera des réactions de violence collective.

**Mots clés :** déclenchement, mobilisations, émeutes, Rhône.

**POLICE KILLINGS AND RIOTS.  
GENESIS OF A TYPIFIED TRIGGER SIGN  
IN THE RHÔNE (FRANCE 1979-2000)**

This article highlights the role of naturalized and binding "typified trigger signs" used by actors to coordinate before the outbreak of a collective action. A history of police killings' becoming a riot trigger in the suburbs of Lyon offers a better comprehension of rioters' calculations, putting aside their various motivations. In the early 1980s, riots were not "natural" reactions to police killings. They progressively occurred when certain conditions were met (good weather, weekend...). However, the repetition of the "police killing-riot" scenario in this area and the construction of a collective memory institutionalized the sign so that in the 1990s, each police killing led to relatively coordinated riots.

**Keywords:** Outbreak, Mobilization, Riots, France.

Elda Nasho Ah-Pine

**QUEL SENS POUR L'INTÉGRATION  
EUROPÉENNE ?  
UNE TYPOLOGIE DU *SENSE OF COMMUNITY*  
PAR GROUPE DE PAYS EN EUROPE**

La crise profonde qui touche aujourd'hui l'UE conduit à une réflexion sur le sens même de l'intégration européenne, et en particulier sur le sentiment d'appartenance à cette organisation. Fondée sur l'approche des communautés de sécurité de Karl Deutsch cette contribution a un double objectif : opérationnaliser d'une part le concept de *sense of community* développé par l'auteur afin d'analyser le sentiment européen et d'autre part proposer une typologie du *sense of community* par groupe de pays. D'un point de vue méthodologique, l'étude a été réalisée grâce aux méthodes et techniques fournies par l'analyse des correspondances multiples à partir de l'Eurobaromètre 83.1 de mars 2015 sur une population de 17 390 individus répartis entre les 28 États membres de l'UE.

**Mots clés :** intégration européenne, Karl Deutsch, opérationnalisation du *sense of community*, typologie, analyse des correspondances.

**WHICH MEANING OF EUROPEAN INTEGRATION?  
A TYPOLOGY OF THE SENSE OF COMMUNITY  
BY GROUP OF COUNTRIES IN EUROPE**

The deep crisis currently affecting the EU leads to a reflection on the very meaning of European integration, and in particular on the sense of belonging to that organization. Based on the approach of Karl Deutsch security communities this contribution is twofold : firstly we aim at operationalizing the concept of sense of community proposed by Deutsch so that we can analyze the European feeling; we then propose a typology of the sense of community by group of countries. From a methodological standpoint, the study was conducted through the methods and techniques provided by multiple correspondence analysis. The above studies rely on survey data from Eurobarometer wave 83.1 of March 2015 which has been conducted on a population of 17 390 people in the 28 states EU Member States.

**Keywords:** European Integration, Karl Deutsch, Operationalization of Sense of Community, Typology, Multiple Correspondences Analysis.